
XIII LEGISLATURA

I COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE
(Istituzioni e Autonomia)

VERBALE SOMMARIO DELLA RIUNIONE N. 97 DEL 13/12/2012

ZUCCHI Alberto (Presidente) (Presente)
EMPEREUR Diego (Vicepresidente) (Presente)
CRÉTAZ Alberto (Segretario) (Presente)
BERTIN Alberto (Presente)
CAVERI Luciano (Presente)
DONZEL Raimondo (Presente)
LAVOYER Claudio (Presente)
LOUVIN Roberto (Presente)
PRADUROUX Renato (Presente)
SALZONE Francesco (Presente)

Partecipa il Consigliere Andrea ROSSET.

Assiste alla riunione Sonia GRIECO, Dirigente delle Commissioni consiliari e delle 
Attività culturali. Funge da Segretario Giuseppe POLLANO.

La  riunione  è  aperta  alle  ore  15:10,  ad  Aosta,  nella  Sala  Commissioni della 
Presidenza del Consiglio regionale, per l’esame del seguente ordine del giorno:

1) Comunicazioni del Presidente.

2) Costi  della  democrazia:  audizione  dell’Assessore  al  Bilancio  finanze  e 
patrimonio per analizzare gli aspetti riferiti alle società partecipate.

*     *     *

Il  Presidente  ZUCCHI,  constatata  la  validità  della  riunione,  dichiara  aperta  la 
seduta per la trattazione degli oggetti iscritti  all’ordine del giorno, come da telegramma 
prot. n. 9031 in data 10 dicembre 2012.

*     *     *
Alle ore 15.10 prendono parte alla riunione l’Assessore LA TORRE, la Dott.ssa 

FANIZZI,  Dirigente  del  Dipartimento  legislativo  e  legale,  e  il  Dott.  MOMBELLI, 
Dirigente del Dipartimento bilancio, finanze e programmazione.

*     *     *
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COSTI DELLA DEMOCRAZIA: AUDIZIONE DELL’ASSESSORE AL BILANCIO 
FINANZE E PATRIMONIO PER ANALIZZARE GLI ASPETTI RIFERITI ALLE 
SOCIETÀ PARTECIPATE

L’Assessore LA TORRE afferma che la riunione odierna ha lo scopo di fornire dei 
chiarimenti in termini di valutazione dei rapporti contrattuali vigenti per i manager delle 
società partecipate.

Il  Consigliere  SALZONE  ritiene  necessario  capire  come  funzionino 
contrattualmente i rapporti tra i manager e le società suddette in modo tale da individuare 
gli ambiti di intervento per procedere alla riduzione dei loro compensi.

Il  Presidente  ZUCCHI  ricorda  che  -  a  seguito  della  presentazione,  durante  la 
discussione  in  Consiglio  sul  bilancio  regionale,  di  un  ordine  del  giorno di  ALPE che 
chiedeva la riduzione dei compensi dei manager delle società in questione - era stato deciso 
un percorso finalizzato alla predisposizione di intervento legislativo entro una certa data. 

In considerazione del fatto che il termine annunciato è scaduto e che lo stesso deve 
essere  comunque  mantenuto,  chiede  cosa  sia  stato  fatto  nel  frattempo  dagli  uffici 
competenti  per  arrivare  alla  stesura  di  un  testo  da  sottoporre  all’esame  della  I 
Commissione.

*     *     *
Alle ore 15.15 prende parte alla riunione il Consigliere ROSSET e lascia la sala di 

riunione il Consigliere LAVOYER.
*     *     *

La Dott.ssa FANIZZI - nel fare presente che è stata analizzata la materia per capire 
come intervenire sul trattamento retributivo e sugli emolumenti percepiti dai manager e dai 
dipendenti di queste società - illustra le motivazioni di carattere giuridico che stanno alla 
base del  concetto di  intangibilità  del principio della  retribuzione che rendono, di  fatto, 
problematica la retroattività di norme che vadano ad incidere su questa voce.

Il  Dott.  MOMBELLI  riferisce  che  dalla  ricognizione  effettuata  -  a  cui  hanno 
risposto tutte le società tranne alcune che non sono controllate - è emerso che i trattamenti 
economici fondamentali e quelli accessori differiscono da una società all’altra.

Ricorda,  inoltre,  che  viene  già  applicata,  per  le  società  a  totale  partecipazione 
pubblica, una riduzione del 10% dei compensi spettanti ai membri dei rispettivi consigli di 
amministrazione.

Il Consigliere SALZONE domanda se ci sia un documento che riporti i nominativi 
di quelle società che hanno già dato attuazione alla suddetta previsione. 
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Il Dott. MOMBELLI dichiara che, come risulta da un verbale di aprile 2012, la 
FINAOSTA ha già dato applicazione alla suddetta norma.

Il  Presidente  ZUCCHI  chiede  se  l’impossibilità  di  rendere  retroattivi  eventuali 
interventi  normativi  coinvolga tutte  le voci della  retribuzione oppure se esistano alcuni 
ambiti di azione per il legislatore regionale.

La  Dott.ssa  FANIZZI  -  premesso  che  si  potrebbe  intervenire  sul  cumulo  degli 
emolumenti  - riferisce che,  per quanto concerne il  solo salario accessorio,  è necessario 
capire come sia strutturata la retribuzione dei dipendenti di queste società, in ragione del 
tipo di contratto e della qualifica.

Il  Consigliere  CAVERI -  nel  rilevare che devono essere presi  in considerazioni 
anche  gli  aspetti  riguardanti  i  rimborsi  spese e  le  pubbliche  relazioni  -  suggerisce che 
l’intervento normativo sia accompagnato da una “moral suasion” contenuta, ad esempio, in 
un ordine del giorno da presentare contestualmente al disegno di legge. 

Il Consigliere SALZONE ritiene che potrebbe essere utile “spolpare” i compensi 
percepiti dai manager delle società più importanti per permettere un’individuazione delle 
voci su cui intervenire.

La Dott.ssa FANIZZI - nel ribadire la problematicità di una  reformatio in peius 
delle retribuzioni - riafferma che è possibile prevedere un divieto di cumulo, a partire da 
una certa data, stabilendo anche che questo non superi il tetto massimo degli emolumenti 
posti a carico della finanza pubblica.

Aggiunge  che,  per  quanto  attiene  ai  benefit  e  alle  altre  voci,  potrebbe  essere 
previsto  un  loro  congelamento  e  assorbimento  nel  salario  accessorio.  Precisa  che 
normalmente i benefit, che sono legati alla qualifica ed al tipo di mansione svolta, fanno 
parte  della  retribuzione  per  cui,  nel  caso  in  cui  vengano  meno,  questi  devono  essere 
ristorati dal legislatore attraverso la corresponsione di un’indennità.

L’Assessore LA TORRE - premesso che sono pochi i contratti che hanno regolato 
l’aspetto dei benefit - dichiara che si potrebbe prevedere un codice comportamentale, che 
ogni società dovrebbe approvare, adeguandolo agli obiettivi societari.

Il Consigliere DONZEL ritiene opportuno, nel caso in cui ci siano delle società i  
cui organi siano in scadenza,  che ai  soggetti  nominati  vengano applicate  le norme che 
verranno definite con legge ed i relativi nuovi contratti.

Il Consigliere CAVERI chiede se sia ipotizzabile fissare un tetto massimo di età per 
accedere alle nomine nei consigli di amministrazione delle società in questione.
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La  Dott.ssa  FANIZZI  -  premesso  che  si  tratta  di  un  aspetto  su  cui  riflettere  - 
afferma che i compensi degli organi di amministrazione non sono così elevati.

Il Consigliere LOUVIN chiede se ci sia un documento sulla materia che il Governo 
regionale  intende  presentare  nella  prossima  adunanza  consiliare;  precisa  che,  in  caso 
contrario, il suo gruppo non ritirerà la mozione iscritta per il prossimo Consiglio.

L’Assessore  LA TORRE -  dopo aver  precisato  che  la  volontà  dell’Esecutivo  è 
quella di aderire alle indicazioni fornite dal Consiglio regionale e richiamata la complessità 
della materia - afferma che le riflessioni emerse dalla riunione odierna verranno tradotte in 
appunti che serviranno a redigere un promemoria che verrà consegnato al Presidente della 
Regione in modo tale  che possa venire  in Commissione per discuterne e  chiudere con 
l’ipotesi di predisporre un disegno di legge.

*     *     *
Alle  ore 16.20 la  Dott.ssa  FANIZZI e  il  Dott.  MOMBELLI lasciano la  sala  di 

riunione.
*     *     *

Il  Presidente ZUCCHI chiede come si intenda procedere per quanto attiene alla 
discussione  della  mozione,  presentata  sulla  materia  dal  gruppo  di  ALPE,  e  iscritta 
all’ordine del giorno dell’adunanza consiliare del 19 e 20 dicembre p.v..

L’Assessore LA TORRE, nel chiedere che non si proceda alla discussione della 
mozione suddetta, si impegna a predisporre in tempi stretti il documento sopra richiamato.

Il Presidente ZUCCHI invita l’Assessore La Torre a fare avere informalmente ai 
Commissari il documento di cui sopra in modo tale da permettere alla Commissione di 
raccordarsi per il prosieguo dei lavori.

COMUNICAZIONI DEL PRESIDENTE

Il Presidente ZUCCHI fa distribuire copia dell’Ordinanza della Corte costituzionale 
n. 266 del 28 novembre 2012.

Chiude, infine, la seduta alle ore 16.25.
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Letto, approvato e sottoscritto

IL PRESIDENTE IL CONSIGLIERE SEGRETARIO

(Alberto ZUCCHI) (Alberto CRÉTAZ)

IL FUNZIONARIO SEGRETARIO

(Giuseppe POLLANO)

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Data di approvazione del presente processo verbale: 17 gennaio 2013


